

Un Chile posible

Ediciones CIEPLAN acaba de poner en circulación "Chile y su futuro. Un País posible", el más reciente libro de Alejandro Foxley. El ensayo, escrito en un lenguaje directo -ni técnico ni académico-, "porque hemos escrito de cosas que nos importan demasiado como para pretender ahora una cierta aspereza intelectual", constituye simultáneamente un diagnóstico a fondo de la crisis actual y una propuesta multidisciplinaria (y desde luego política) destinada a superar un "destino de mediocridad" que amenaza instalarse entre nosotros.

"En más de algún sentido este es un libro optimista", consigna el propio Foxley. Lo es, realmente, en la medida en que también lo son las ideas que permean el tratamiento de problemas como la generación de una cultura democrática, la superación de la brecha entre civiles y militares, la modernización de la economía y de las relaciones industriales, la descentralización efectiva del poder del Estado y el tratamiento solidario de la situación de marginalidad de un numeroso contingente de chilenos. El libro, que aborda estos temas -como el problema de los partidos anti-sistema o el de la superación del conflicto del campo- representa un encuentro descarnado con la naturaleza de la crisis que afecta al país. Adicionalmente, discute las opciones que enfrenta un sistema de convivencia democrática.

En dirección inversa a la de una multiplicidad de estudios, que se agotan en el mero diagnóstico de los problemas que aquejan a Chile, el libro de Alejandro Foxley constituye -como se advierte desde el título- un esfuerzo por instaurar, desde el país que somos, los caminos alternativos para un reencuentro nacional.

Según la descripción del propio autor, las ideas básicas sobre las que se ordena el libro son dos. La primera es que "la crisis nacional, siendo de gran envergadura e involucrando simultáneamente lo político con lo institucional, además de lo económico-social, presenta también la oportunidad de que el país haga un balance, extraiga las lecciones y emprenda un camino más constructivo que en el pasado". La segunda de dichas ideas es

que "Chile está mucho más maduro de lo que las apariencias revelan para emprender ese camino".

Sobre ese par de ejes, que hacen el énfasis de la noción de la "oportunidad" que representa el reencuentro con la democracia tras el parateísmo autoritario, Foxley traza el punto de partida. "La experiencia traumática de los últimos quince años ha dejado demasiadas heridas. Impide a algunos olvidar, para ponerse así a disposición de los requerimientos del futuro. Bloquea a otros por el miedo y la incredulidad. Difícilmente, para la sociedad en su conjunto, la concreción de un acto racional colectivo: tomar la decisión de convivir pacíficamente y de construir a partir de todos un solo país".

Pero, si el escenario es ese, al mismo tiempo la situación específica de Chile configura una encrucijada de las que se presentan sólo excepcionalmente en la historia de un país. De la forma en que se resuelva esa disyuntiva dependerá el camino que se seguirá por muchas décadas. Ella determinará, también, si Chile se abre paso al mundo de los países recientemente industrializados o si entra en un largo ciclo histórico de decadencia, desintegración nacional e ingobernabilidad, co-

mo el qué ya se observa en algunos países andinos y centroamericanos".

Ahí está precisamente la oportunidad. Documentando con fluidez y profundidad cada una de sus propuestas específicas, el autor va examinando, caso por caso, los "nudos gordianos" que será preciso ir desatando para evitar ese futuro de mediocridad.

Ese es el foco bajo el que Alejandro Foxley examina los temas de la definición democrática, la violencia y los partidos anti-sistema; la brecha entre civiles y militares, la definición sindical, la aceptación de los empresarios, la resolución del conflicto agrícola, la descentralización del país y la definición frente a la marginalidad social.

En cada una de estas áreas la superación de los problemas y traumas estará influida por el grado de aceptación que, entre los actores relevantes, encuentre la idea de que, "puesto que estamos obligados a convivir, es hora de ir configurando un modo de relación de cooperación más que de conflicto, en función de tareas de carácter nacional, como la erradicación del desempleo, la descentralización del país y la integración de los sectores marginados". ■



CANCÉ 129 DEL 10 AL 16 DE AGOSTO DE 1987

Un Chile posible [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un Chile posible [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa